

Le retournement de tendance de 2021 et surtout 2022, sera-t-il durable ?-en

06/02/2023



L'Insee a rendu publiques, le 15 décembre dernier, ses prévisions pour la branche agricole en 2022. Il est toujours aventureux de se livrer à un calcul de résultat avant que l'année ne soit terminée. On ne connaît en effet qu'une partie des éléments et on est obligé de faire des estimations. Les chiffres annoncés pour l'année 2022 sont impressionnants en raison de la forte hausse des prix entraînée par la guerre d'Ukraine. Cela provoque une brusque montée du chiffre d'affaires mais aussi de la valeur ajoutée.

Dans le passé, la production agricole de la France oscillait entre 72 et 77 milliards d'euros (mds€), selon les années. En 2021, le chiffre monte à 81 mds€ et en 2022, il serait de 95 mds€. Certes les prix des engrais et des produits pétroliers augmentent beaucoup. Toutefois, la valeur ajoutée des exploitations doit évoluer sensiblement passant de 31 à 33 mds€. Elle passe à 35 mds€ en 2021 et à 43,5 mds€ en 2022. La valeur ajoutée de la branche agricole aurait donc augmenté de plus de 10 mds€ en deux ans alors que nous avons connu des aléas climatiques. La progression est essentiellement due à un effet prix.

### **Une situation inédite**

Le résultat brut par actif non-salarié, c'est-à-dire par agriculteur, augmente donc de 22 % et le résultat net de 36 % en un an. En longue période, le résultat brut est à un niveau supérieur de 75 % à celui de 2010 et le résultat net serait à peu près le double de celui de 2010.

Contrairement à ce qui se passe souvent, il ne semble pas y avoir d'exception sectorielle. Le secteur des fruits est le seul à ne pas connaître d'augmentation des prix mais comme l'année 2021 avait été marquée par un gel important au printemps, il n'est pas étonnant que les volumes de production en 2022 soient nettement plus importants et permettent d'augmenter la valeur de la production.

S'ils sont confirmés, les résultats de 2022 seraient un net changement de tendance. Pour la première fois dans l'histoire récente, la valeur de la production augmenterait significativement. Rappelons que depuis 1973, cette production ne cesse de baisser en monnaie constante. Cela n'a pas empêché le revenu agricole d'augmenter dans la mesure où le nombre des agriculteurs diminuait plus rapidement que la production de la ferme France. Mais cette fois-ci, le revenu de la ferme France augmente nettement. Il faut remonter à 1982 pour voir un résultat supérieur. Mais il y avait à cette époque quatre fois plus d'exploitations agricoles pour se partager ce même résultat. La question qui se pose désormais est la durabilité de ce phénomène de hausse des prix.

[EN SAVOIR PLUS](#)